

Sumario

Miguel Garrido Fernández,
*La vivencia del duelo
como motor del creci-
miento adolescente.*

El estudio trata de esbozar algunas ideas psicodinámicas acerca de la adolescencia. Desde un punto de vista psicoanalítico, la adolescencia no constituye un nuevo nacimiento, sino con frecuencia una reactivación de ciertos procesos que se han desarrollado durante la infancia. El artículo intenta mostrar cómo el proceso es más acertado para calificar los cambios que ocurren en la adolescencia desde la concepción psicoanalítica.

José Manuel Sánchez Caro,
*La religiosidad en el an-
ciano.*

Las siguientes páginas son una reflexión sobre la religiosidad de los ancianos, hecha por un teólogo y especialista en la Biblia, que intenta escuchar atentamente las observaciones de los especialistas en ciencias sociales y humanas. Comienza planteando las preguntas que parecen estar en el trasfondo de la cuestión: ¿qué significado tiene la religiosidad en el anciano?, ¿es positiva para una ancianidad más humana y digna?, ¿es un mero refugio, cuando fallan otras cosas? A partir de aquí se

hace una descripción de los términos en que se centra este trabajo (religiosidad y anciano), se estudia después lo que sobre este punto han dicho los especialistas en ciencias sociales, para dejar luego paso a lo que algunas religiones ofrecen a la vejez y los viejos a partir de sus propios planteamientos, concluyendo con una presentación de la cuestión desde perspectivas cristianas y humanistas y con unas pocas conclusiones prácticas.

Consuelo y M.^a del Mar M. Zapata, *Análisis descriptivo del perfil del jugador patológico. Otros trastornos y problemas asociados*.

Este estudio sobre el Juego Patológico está realizado en base a una muestra aleatoria de 80 pacientes tratados en la Asociación Madrileña de Jugadores en Rehabilitación en el período que abarca del 1-2-1991 al 31-10-1991. Este artículo consta de tres partes claramente diferenciadas y a la vez interdependientes. En primer lugar se pretende determinar el perfil básico de un jugador patológico, para completarlo con los trastornos más comunes y las complicaciones más frecuentes que surgen.

Dr. José Luis Moreno Chapparro, *Hacia una visión sistémica de la adolescencia*.

El artículo pretende estudiar la adolescencia desde una visión sistémica, definiéndola como una «situación familiar». Muestra como la reducción de la adolescencia a una etapa de cambios o modificaciones bio-psicológicas, no puede explicarla suficientemente. Sólo situado el adolescente en un contexto sistémico familiar, se explican todos los procesos que en él se dan, y que modifican el sistema de comunicación. En esta nueva comunicación, el adolescente desempeña las funciones de «transductor», «decodificador», «decididor», y «encodificador»..., llevándole a un redescubrimiento de su propia identidad.